

平成25年度 第3回村上地区地域審議会 会議録

- 1 開催日時 平成26年3月10日（月）14:00～15:20
- 2 開催場所 村上市生涯学習推進センター 2階 大会議室
- 3 出席委員 板垣藤生、磯部幸雄、片野高義、本間正良、齊藤 茂
浅野謙一、南波 恵、楠田 正
- 4 欠席委員 山口治雄、石井秀逸、鍋倉静雄、菅原美知代
- 5 出席職員 佐藤課長、富樫係長、五十嵐係長、林係長、
渋谷主査、斎藤主査、菅原主査、増子主事
- 6 傍聴者 なし
- 7 会議次第 別紙のとおり
- 8 会議経過 別紙のとおり

平成25年度 第3回 村上地区地域審議会 会議次第

日時：平成26年3月10日（月）

午後 2時00分～

会場：村上市生涯学習推進センター

2階 大会議室

1 開 会

2 会長挨拶

3 委嘱状交付

4 議 事

(1) 審議経過の報告について【参考資料1参照】

(2) 村上地区地域活性化事業提案について【資料1及び参考資料2参照】

(3) その他

5 その他

6 閉 会

会 議 経 過

1 開会 (14:00)

事 務 局； 定刻となりましたので、ただ今から平成25年度第3回村上地区地域審議会を開催いたします。

本日は山口委員、石井委員、鍋倉委員、菅原委員から欠席の連絡をいただいております。

開会にあたりまして、板垣会長からご挨拶をお願いいたします。

2 会長挨拶

会 長； ごめんください。寒いところ出席いただきありがとうございます。ソチオリンピックで平野歩夢君が銀メダルを取り、村上市が全国へ発信されたのと、町屋の人形さま巡りが重なり、村上地区が活性化されたのではないかと思います。

平成24年から審議を行ってきましたが、今日が最後になります。50万円のソフト事業ということはあまり気にしないで、定住の里づくりアクションプランの実現や、地域の課題について審議し、提案したいということで取り組んできました。絵に描いた餅にならないよう、市民の目線で審議してきたつもりです。今日は、目指したことが達成できるかどうかの正念場でございます。みなさんの活発なご意見をお願いしたいと思います。よろしくお願いいたします。

3 委嘱状交付

事 務 局； ありがとうございます。続きまして、委嘱状の交付を行います。先に、村上地区民生委員児童委員連絡協議会において会長に就任され、本審議会の委員への就任についてご快諾いただきました、楠田様に委嘱状の交付を行います。なお、本来であれば、市長が参り交付するところではありますが、本日、公務のため出席できません。自治振興課長が代理で交付いたしますので、その場でお立ちいただきお受け取りいただきたいと思います。

【委嘱状交付】

楠田様、どうぞよろしくお願いいたします。

4 議事

(1) 審議経過の報告について

事 務 局； それでは議事に入りますが、その前に資料の確認をさせていただきます。ないようであれば事務局へお申し出ください。

続きまして、議事に入りますが、会長が議長として議事を進めていただくこととなっておりますので、板垣会長よろしくお願いいたします。

会 長； それでは議事に入ります。(1)の審議経過の報告について、事務局から説明をお願いします。

事 務 局； それでは(1)審議経過の報告について、説明させていただきます。

【参考資料1により審議経過の報告について説明】

会 長； ただ今の説明について、質問や意見がありましたらお願いします。
一 同； 異議なし。

(2) 村上地区地域活性化事業提案について

会 長； 次に、(2) 村上地区地域活性化事業提案について、事務局から説明をお願いします。

事 務 局； こちらについては、提案書ということで、内容を朗読させていただき、みなさんにご確認いただきたいと思えます。

【資料1の村上地区地域活性化事業提案について朗読】

また、参考資料として、まちの駅のイメージについて整理させていただきましたので、参考資料2をご覧ください。

【参考資料2によりまちの駅のイメージについて説明】

こちらのほうも参考にさせていただき、みなさまに審議いただきたいと思えますので、よろしくお願ひいたします。

会 長； ありがとうございます。これらについて、質問がある方は挙手をお願いします。質問がなければ、これでよいか意見をいただきたいと思えます。

委 員； 内容的にはよくまとまっていると思えます。しかし、岩船地域については、どうもまとまりきれない状況があります。

空き家についても、どうやって活用していくかが問題です。岩船地域には源内塾というものがあり、その活用について、いろいろな意見が出ますが、答えになるような意見が出ません。

この前、酒の肴グランプリが開催されましたが、県外からも人が来てくれたので、このように変わったことをやったほうが良いと思えます。

今回の提案のまとめについては、大変結構だと思えます。これをたたき台にして、岩船地域もがんばっていきたくと思えます。

会 長； 具体例を挙げて意見を出してもらいました。ほかにありますでしょうか。

委 員； 山辺里については、まちの駅になる場所のイメージが付きやすいですが、町屋に関しては、何箇所か想定しているのでしょうか。

事 務 局； 具体的な整備箇所数については、今後の取り組みの中で検討していきたいと思えます。なお、現在、村上地域まちづくり協議会がまちの駅の整備に向け活動しているので、担当のほうから説明させていただきます。

事 務 局； 村上地域については、民間の町屋ハウスなどもありますので、それぞれの役割を模索しながら、村上地域まちづくり協議会のほうでも町屋に拠点を確保できないかと考えています。また、1箇所だけではなく、将来的には2箇所、3箇所確保していけたらと考えているところです。

会 長； まだ具体的に詰めていないところですが、事務局のほうでも平成26年度から本格的に検討を進めてくれると思えます。

事 務 局； まちの駅についてですが、参考資料2の中にある緑色のマークはまちの駅全国協議会の登録マークであり、登録することで情報共有やさまざまな繋がりを持つことができます。先進的な事例としては、見附市、長岡市、三条市、五泉

市などがあります。

会 長； 新潟日報にも、たまに先進例が紹介されていたりします。

さて、主旨はあまり問題ないと思いますが、提案する事業についてはこれによろしいでしょうか。

副 会 長； 3月1日に駅前に旅なび館がオープンしました。平野歩夢君効果もあると思いますが、予想以上のお客さんが来られています。しかし、村上市観光協会の職員がほとんど旅なび館に来て、瀬波の観光案内所には2人の職員しか残っていませんので、このままだといずれ空き家になるかもしれません。観光地の中心に空き家ができたら大変な問題だと思いますので、まちの駅ができると大変ありがたいことです。

委 員； 上海府地域が取り残されている気がするのですが、上海府地域の活性化についてはどのように考えているのか聞かせてください。

事 務 局； その件については、担当職員と話をしているところです。政策推進課では、空き家バンク制度を創設しましたが、不動産業関係の問題から空き家を市で借りてから貸し出すことができません。そのため売買が前提となりますが、そこまで結びつかない状態です。また、公共施設も空きがない状況です。

そのような状況の中で、海という宝を生かして、臨海学校を行って交流を持ってないだろうかと考えております。副会長さんをご存じだと思いますが、瀬波で行っているものは非常に経済効果があります。例えば、大学などと交流しても良いのではないかと考えております。

もう一点、成人式を20歳の時にだけ行うのではなく、60歳の方を対象とした第2の成人式を行うのはどうかと考えているところです。

会 長； 大変具体的な話が出ました。ほかの方はどうですか。

委 員； 子どもの頃に上海府の大月辺りで臨海学校をやった思い出があります。こんないい場所でのんびりできて最高だと思った記憶があります。

抛り所となるまちの駅については、地域によってやり方が違っていいと思います。

私の業務においてですが、直売所を計画しているので、まちの駅も参考に考えていきたいと思いました。

会 長； ほかの方はどうですか。

委 員； 私が前回言った意見も入っているので、よいと思います。

委 員； それぞれ地域性が違うので、その辺をよく話し合っってやっていけたらよいと思います。

会 長； 地域性の件については、この提案書に書かれていませんね。

副 会 長； そろばんだけでは成り立ちません。やはり、マインドが入っていないと成り立たないと思います。

臨海学校については、津波、放射能の影響で日本海側を望む保護者が多いです。そのため、太平洋側で臨海学校を行っていた学校についても、瀬波に流れてきている傾向があります。

野潟には瀬波と違う魅力があります。地域の人知らない部分があるかもし

れません。これがよい機会ですので、まちの駅のマークを付けて、どんどん取り組んでいけばよいと思います。この提案をまとめ上げたのは、非常に嬉しいことです。

委員； 民生委員児童委員の立場からだと、子どものたまり場ができるのは非常に嬉しいです。これは一過性の事業ではなく、継続していくものだと思います。

町屋に情報館がありますが、あの間口では狭くて入りにくいです。鍛冶町のデイホームはあれだけ間口があるので入りやすいと思います。

岩船地域の源内塾について、現状はどうなっているのか聞かせていただけるとありがたいです。

委員； 源内塾は、かなり年数が経っていて傷んできています。それでも活用は多く、あまり空きがない状況です。

事務局； 補足してもよろしいでしょうか。岩船地域の源内塾につきましては、源内塾運営委員会というものがあり、そこが運営を行っています。古い建物であるため修繕箇所なども多く、なかなか自分たちの思うように使われていない現状もありますが、一般開放も考えているところです。今後の源内塾の活用については、まちの駅の構想も含めて考えていかなければならないと思っております。

会長； これからの夢もたくさんあるようですね。

よい意見がたくさん出ているので、後で修正して、よりよいものとして市長に提出したいと考えています。今のうちにどんどん意見を出してください。

事務局； ちなみに、まちの駅のマークについては、協議会に登録するともらうことができます。委員からも話がありました村上高校の前の直売所についても、そのマークを付け、観光客と生産者のふれあいに繋げることも考えられます。また、旅なび館についても、まちの駅に登録することで相乗効果があるのではないかと思います。

委員； 岩船町駅が100周年になります。それに伴い、記念碑を作ろうと考えているところです。写真展も開催しようと考えています。なんとか市からも補助をお願いしたいと思います。

副会長； 村上駅も100周年になるので、何かやるみたいです。一緒にやったらどうですか。

会長； それぞれの駅で何か考えているのかもしれませんが。そういう話があったという程度にしておきましょう。

委員； 事前にいただいた会議録の中で、まちの駅の整備には経費がかからないと書いてありました。私は経費がかかりそうな気がしますが。

事務局； 一般的なまちの駅について説明させていただいたものです。本市におけるまちの駅の整備の経費については、予算組みを考えているところです。

会長； 資料の中で、ハレをわざわざカタカナにしたのはなぜでしょうか。

事務局； これは10年前くらいに社会教育用語として流行った書き方です。漢字の晴れに直したいと思います。

会長； 事務局は、これまでの審議の中で加除・修正したい点はありましたか。

事務局； 地域特性について触れておりませんでしたので、提案の中に入れていたいと思

ます。

会 長； この事業は長い目でやるんだということについても触れてもらいたいです。

事 務 局； はい、わかりました。

会 長； ほかにないでしょうか。なければ一度休憩を挟んで、その間に事務局で修正をしたいと思います。

事 務 局； 最初はその予定でございましたが、委員のみなさんの強い思いを表現する言葉が欠落しているかもしれませんので、修正した後でみなさんにお送りして意見をいただき、最終的には会長の責任で直させていただくということではいかがでしょうか。

会 長； 今の事務局の提案でいかがでしょうか。

事 務 局； もう一点、提案書のⅡで体育施設の件について触れていますが、スポーツ活動において遠征をする際の費用やバスの問題について触れ損じておりましたので、加えさせていただきたいと思います。

会 長； ありがとうございます。以上でよろしいでしょうか。

委 員； はい。

会 長； 修正点などがある場合はどうすればいいでしょうか。

事 務 局； 電話でご指摘いただきたいと思います。

(3) その他

会 長； 次に、(3) その他について事務局から何かありますか。

事 務 局； 特にありません。

会 長； みなさんからは何かありますか。特になければこれで議長を退任したいと思います。活発なご意見ありがとうございました。

5 その他

事 務 局； 会長様ありがとうございました。それでは、5のその他に移りますが、みなさまから何かありますでしょうか。特になければ、本日の審議内容は全て終了となります。最後に、浅野副会長から閉会のご挨拶をお願いいたします。

副 会 長； 今日は、大変活発なご意見ありがとうございました。何はともあれ、板垣会長にはリーダーシップを発揮していただきまして、非常に難しい問題ですが、大事な意見をまとめることができました。みなさん大変お疲れ様でした。これで第3回の村上地区地域審議会を終了させていただきます。大変ありがとうございました。

6 閉会 (15:20)